

En retraite et internationalistes ! n°14 - juin 2025

La parution de ce bulletin est liée à l'actualité de nos activités syndicales internationales, notamment à travers le [Réseau syndical international de solidarité et de luttes](#).

Argentine : la justice annule des dispositions antisociales

Depuis plusieurs mois, les retraité-es agissent, notamment avec la Central de Trabajadores de la Argentina (CTA-T) et Central de Trabajadores de la Argentina Autónoma (CTA-A). Ces deux confédérations sont aussi à l'origine d'un recours juridique victorieux. Le Tribunal fédéral n° 2 de Mendoza a ordonné à l'organisme chargé de la couverture médicale et sociale des personnes retraitées (PAMI) d'annuler deux résolutions qui restreignaient l'accès aux médicaments gratuits pour les retraités.

« Cette décision représente une reconnaissance par la Justice d'un droit dont les retraité-es de ce pays ont été brutalement dépouillés par le gouvernement de Milei », ont déclaré les deux centrales syndicales CTA-T et CTA-A. « Nous continuons à soutenir que la PAMI ne peut pas se comporter comme une entreprise qui administre les prestations selon la logique de la coupe budgétaire, mais comme une institution qui doit garantir la santé de ses affilié-es en tant que droit humain ».



Cette décision s'ajoute à celle prise, quelques jours auparavant, à Córdoba lorsque la justice fédérale a ordonné à la PAMI de rétablir une couverture à 100 % des médicaments pour tous ses affiliés retraités dans la province de Córdoba. La décision, qui a le caractère d'une mesure de précaution, a suspendu définitivement la résolution 2431/24 que le gouvernement avait publiée en août 2024 et qui établissait de nouvelles exigences pour accéder à une couverture à 100 %. www.ctaa.org.ar www.cta.org.ar

Pays de l'Union européenne : la pauvreté des personnes âgées

Selon un récent rapport de l'Organisation de coopération et de développement économiques (OCDE), le risque de pauvreté et d'exclusion sociale chez les personnes âgées n'a cessé d'augmenter depuis 2019. En 2022, plus d'une personne sur cinq âgée de 65 ans et plus dans l'UE, soit environ 18,5 millions de personnes, était exposée au risque de pauvreté ou d'exclusion sociale.

Les femmes âgées sont plus exposées au risque de pauvreté que les hommes dans tous les pays de l'UE. En moyenne, les femmes de l'UE perçoivent 26,1 % de pensions de moins que les hommes, et 5,3 % des femmes ne perçoivent aucune pension. Ces différences s'expliquent par les disparités salariales entre les hommes et les femmes, par des carrières plus courtes ou interrompues et par une incidence plus élevée du travail à temps partiel chez les femmes.

Iran : les retraité-es aussi luttent, malgré la répression

Malgré la féroce répression exercée par le pouvoir en place, les manifestations se poursuivent dans tout l'Iran pour protester contre la crise du coût de la vie. Les retraité-es y contribuent. Fin mai, ce sont ceux de la sécurité sociale qui ont organisé un rassemblement sur la place des travailleurs de Farhanghahr, pour protester contre la faiblesse de leurs pensions, qui ne leur permet pas de se nourrir.

Ukraine : poste fermée ; comment toucher sa pension ?

Dans le village de Lanchyn, district de Nadvirna, région d'Ivano-Frankivsk, la poste ne fonctionne plus depuis près d'un an. Les 1099 retraités du village doivent parcourir jusqu'à 7 kilomètres pour recevoir leur pension. Ivan Matsyuk, un retraité de Lanchyn, explique : « Je prends un taxi. Je paie 150 à 200 hryvnias pour l'aller et le retour et je touche 3 000 hryvnias [63 euros] de retraite ». L'homme raconte qu'auparavant, les facteurs apportaient de l'argent à son domicile. Certaines personnes se font conduire par leurs proches, d'autres prennent un taxi. Mais la plupart des gens viennent à pied ou à vélo.



Le point mobile fonctionne à Lanchyn de 10h00 à 13h00. Si quelqu'un veut toucher sa pension le plus tôt possible, il doit faire la queue le matin, explique Hanna Rohatynska, une habitante du quartier. « Je suis arrivée aujourd'hui à 7 heures car je dois assister à une cérémonie pour les soldats morts. Je suis donc arrivée tôt pour arriver au cimetière au plus vite. Ne nous laissez pas, car nous, les retraités, sommes déjà perdus », déclare Hanna Rohatynska.

Ukrposhta a répondu que la succursale de la poste, était temporairement fermée en raison d'un manque d'employés. Le poste de facteur à la succursale de Lanchyn d'Ukrposhta est vacant.

Source : Collectif français du Réseau européen de solidarité avec l'Ukraine.

Italie : 1,80 euro d'augmentation pour les plus basses pensions

« [...] Face à l'augmentation des factures et de tout le reste, les plus basses pensions ont été augmentées de 1,80 euro par mois. Tout le monde se tait sur cette honte qui condamne les retraités à la misère. Mais peut-être est-ce normal parce que les personnes âgées sont considérées comme un fardeau social, et des citoyen-nés de seconde zone qui, avec l'assentiment de tous, peuvent se voir accorder une inutile « caution pour les personnes âgées ». Mais où en sommes-nous ? »

Source [Pensionati uniti](#), avril 2022

Etat espagnol : « COESPE en lucha », une voix collective

La [Coordinadora Estatal por la Defensa del Sistema Público de Pensiones](#) publie le premier numéro de *COESPE En Lucha*, « revue mensuelle qui naît avec la ferme volonté d'ajouter, d'informer et de renforcer notre lutte collective pour la défense du Système Public de Pensions et de tous les droits sociaux.



Depuis des années, les *Mareas*, les Plateformes, les Associations et les collectifs qui composent ce comité de coordination parcourent les rues, les places, les villes et pour élever nos voix contre les coupes budgétaires, les privatisations et la précarité de nos vies. Nous savons que la mobilisation est notre force, mais aussi l'information rigoureuse, la pensée critique et la parole partagée. Nous vivons une époque où la confusion de l'information et la manipulation des médias sont utilisées comme des armes pour affaiblir les biens communs. Face à cela, ce bulletin veut que soit un espace de clarté, de réflexion et de résistance. Un espace où les analyses, les expériences, les témoignages et les propositions qui émanent de notre base, de ceux qui soutiennent jour après jour cette lutte, ont leur place. »

International Labor Network of Solidarity and Struggle
Réseau Syndical International de Solidarité et de Lutte
Rede Sindical Internacional de Solidariedade e de Luta
Red Sindical Internacional de Solidaridad y de Lucha
Rete Sindicale Internazionale di Solidarietà e di Lotta
الشبكة النقابية العالمية للتضامن والنضال

Internationales Gewerkschaftsnetzwerk der Solidarität und des Kampfs

